

► BALANCE FINAL DE LA LEGISLATURA

## Los dos errores de Zapatero

**El AVE y ETA.** El presidente reconoce como equivocaciones la alta velocidad en Barcelona y su optimismo frente a la banda.

**Los lamentos de Rajoy.** El 'popular' se arrepiente de no lograr convencer al Gobierno de que era absurdo negociar con terroristas.

AGENCIAS / MADRID

Como colofón de 2007, José Luis Rodríguez Zapatero realizó ayer el primer ejercicio de autocrítica de toda la legislatura al identificar los que considera los dos principales errores de su Gobierno en esta legislatura, la «ejecución» de las obras del tren de alta velocidad a Barcelona y el haber dicho, hace justo un año y un día antes de que ETA atentara contra el aeropuerto de Barajas, «dentro de un año estaremos mejor que hoy». «Son quizá las dos equivocaciones más notables, aunque ha habido alguna más», comentó el presidente del Ejecutivo en una rueda de prensa convocada en el Palacio de la Moncloa para hacer balance de toda la legislatura socialista.

El líder del Gobierno incidió en que en estos cuatro años el Gabinete ha cumplido su programa y que ha sido un mandato de crecimiento económico, de creación de empleo, de avance en derechos sociales y de calidad democrática y achacó al PP la falta de consenso en aspectos como la lucha antiterrorista, la reforma del Estatuto de Cataluña y el proyecto de renovación de la Constitución, que no pudo llevarse a cabo. «La mayoría de los españoles tienen la percepción de que el Partido Popular no ha estado dispuesto a alcanzar acuerdos con el Gobierno, esa ha sido la tónica. Han estado más bien en otras cosas», afirmó.

Tras una exposición inicial, en la que se centró en facilitar datos para ilustrar la buena situación financiera y enumerar las leyes que considera más importantes y en la que no mencionó el terrorismo, Zapatero sí estuvo dispuesto a reconocer como errores «más notables» su optimismo sobre el fin del terrorismo hace ahora un año -y recordó que lo admitió «con la máxima solemnidad» en el Parlamento tras el atentado de la T-4 que causó la muerte a dos personas- y los problemas del AVE en la Ciudad Condal, del que no quiso facilitar la fecha de conclusión.

Reconocer equivocaciones, sostuvo, es un hábito «que se da pocas veces en democracia, pero es sano, no cuesta y es justo que los ciudadanos tengan derecho a que cuando ha habido un error se reconozca y se pidan disculpas». El mejor momento de la legislatura, prosiguió, fue la aprobación de leyes «que contribuían a hacer un poco mejor la vida de quienes lo necesitaban».

El mandatario socialista no quiso, sin embargo, adelantar nin-

guno de sus proyectos o tareas pendientes para la próxima legislatura si gana las elecciones del 9 de marzo, al margen de insistir en que no prevé reformas inmediatas de la Ley del Aborto. No se pronunció sobre cuál será la política sobre energía nuclear ni sobre las modificaciones pendientes en materia de Justicia, no adelantó si prevé cambiar la estructura del Gobierno -«primero vamos a ganar», dijo, antes de declararse «satisfecho con el funcionamiento del Gabinete y de su estructura»- ni quiso entrar en el debate, promovido por el PP, de si limitará su mandato a dos legislaturas.

Zapatero tampoco dio pistas sobre cómo actuará si necesita el apoyo de los nacionalistas para ser investido presidente o sobre si llegaría a ofrecer un Ministerio a PNV o CiU.

**LA RÉPLICA DE GÉNOVA.** También realizó su particular balance del mandato socialista el presidente del PP, Mariano Rajoy, quien aseguró que lamenta no haber podido convencer a José Luis Rodríguez Zapatero «de que era absurdo ponerse a discutir sobre España y de que era absurdo negociar con ETA».

En rueda de prensa en la sede del PP, el gallego analizó una legislatura que, a su juicio, ha estado marcada por dos asuntos «que nadie demandaba y que no han beneficiado a nadie» -la discusión sobre la idea de España, la negociación con la banda- y por el «olvido de lo importante».

El líder de la oposición recaló que «no ha sido un buen mandato», pero se mostró convencido de que «esta vez» los ciudadanos le van a dar su confianza en las elecciones generales, y se abrirá «una nueva etapa», en la que se recuperarán los acuerdos básicos entre los dos grandes partidos, porque lo sucedido en los últimos cuatro años «solo puede ser un paréntesis».

«¿Mis errores? Quizá no tuve la suficiente capacidad de convicción o no empleé suficiente tiempo para convencer al presidente del Gobierno de que era absurdo ponerse a discutir sobre España y de que era absurdo negociar con ETA», zanjó Rajoy, que subrayó que él no negociará con una organización terrorista «nunca», que reformará la Constitución para que cualquier modificación territorial sea con el acuerdo de los dos tercios del Congreso, que promoverá el consenso en política exterior, y que llevará a cabo la rebaja fiscal y la subida de las pensiones ya anunciadas.

**El mandatario socialista culpa al PP de la falta de consenso en los grandes temas de Estado**



El presidente Zapatero hizo ayer balance de la legislatura. / REUTERS

### EN DETALLE

► **Apoyo al Rey:** Zapatero defendió que tanto él como Don Juan Carlos hicieron lo que tenían que hacer, ante las críticas del presidente venezolano, Hugo Chávez, contra el ex presidente del Gobierno José María Aznar durante la Cumbre Iberoamericana de Santiago de Chile.

► **Lucha antiterrorista:** El presidente confirmó que las Fuerzas de Seguridad, la Fiscalía y la Abogacía del Estado reúnen pruebas para la ilegalización de ANV y PCTV. «Nadie va a estar fuera de la ley, si alguien ha vulnerado o vulnera la ley no podrá disfrutar

de los beneficios que la ley otorga de participación política», reiteró.

► **Defensa del canon:** El jefe del Ejecutivo defendió el polémico canon digital como «apoyo a la propiedad intelectual» y «respaldo a los creadores».

► **Un recuerdo al Ejército:** Durante su balance de Gobierno, Zapatero elogió el trabajo «ejemplar» de las Fuerzas Armadas -al ser preguntado por su decisión de no visitar los contingentes en el exterior-, recordó a los 10 militares fallecidos y expresó su «máximo apoyo» a los militares.

ENCUESTA DE CIS

### La economía preocupa a los españoles

El Barómetro de noviembre desvela que el paro, la vivienda y la situación financiera desplazan al terrorismo como los principales problemas para los ciudadanos.

La situación financiera de España preocupa a sus ciudadanos, que en el último Barómetro realizado por el Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) se olvidan del terrorismo para poner en primer plano todos aquellos problemas ligados con el dinero. Así, el paro, la vivienda y los temas de índole económica encabezan la lista de problemas de España según sus habitantes, aunque cabe resaltar que el sondeo concluyó un día antes del atentado de ETA en Capbreton (Francia) que costó la vida a los dos guardias civiles.

El estudio realizado por el CIS, correspondiente al mes de noviembre y entregado ayer en el Congreso de los Diputados, se basa en 2.462 entrevistas personales y domiciliarias realizadas en 237 municipios de 47 provincias entre el 23 y el 30 de noviembre.

Así, preguntados por los principales problemas que sufre hoy por hoy España, los ciudadanos responden el paro en el 40 por ciento de las respuestas, anotándose un incremento de 3,6 puntos respecto al sondeo de octubre, cuando recuperó el primer puesto. La banda terrorista vasca ocupó el primer puesto de la lista tras el fin de la tregua, el 5 de julio, algo que no ocurría desde el mes de enero, cuando la banda terrorista mató a dos personas en Barajas, pero en el Barómetro de septiembre el terrorismo ya dejó paso a la vivienda, y en el de octubre cayó hasta el cuarto puesto.

En la encuesta de noviembre, la vivienda, con un 32,9 por ciento de las respuestas, vuelve a repetir en el segundo problema según los españoles, aunque con dos puntos menos que en octubre. Por su parte, el tercer puesto de la lista fue en noviembre para los asuntos de índole económica que suben cinco puntos, hasta el 29,4 por ciento. El listado continúa con el terrorismo (con el 29,1 por ciento), que baja 2,5 puntos respecto al estudio del mes anterior y es seguido muy de cerca por la inmigración (28,6 por ciento), aunque previsiblemente la incidencia del atentado de Capbreton no se deje notar hasta el Barómetro de diciembre.